

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO  
MONITOREO MERIDIANO  
20-01-26

IECM

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó los diseños de los modelos de la Documentación Electiva y Consultiva a emplearse en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026; la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027; los del Sistema Electrónico por Internet (SEI) y para las personas en prisión preventiva, en estado de postración y cuidadoras. Se trata de boletas, actas y documentación auxiliar para la jornada única a celebrarse en las unidades territoriales de la capital. [Crónica \(sitio\)](#) ; [Ahora Tabasco Noticias \(sitio\)](#) ; [La Prensa Online](#), [Dossier de Prensa Online](#)

**Maira Melisa Guerrero, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México:** Les venimos hoy a hablar de Presupuesto Participativo y de elección de Copacos. [...] Las Copacos son esta representación que tenemos en nuestras colonias. Está conformada por nueve personas que levantan la mano y dicen, yo quiero ser representante de mi colonia frente a las autoridades, para ver cómo mejoramos nuestra comunidad. Y este año los vamos a elegir. Se eligen para tres años. El día de la elección es junto con el de presupuesto participativo. Entonces, el primer domingo de mayo, que es 3 de mayo, va a ser la elección. Pero si la gente está interesada en apuntarse, en registrarse, lo puede hacer del 10 al 22 de marzo. [Capital por cual](#)

Fernando Robles, conductor: Los consejeros del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** se reunieron con la red de observación. Mencionaron la importancia de que la sociedad civil le dé seguimiento a la reforma electoral. Insert. Patricia Avendaño, consejera presidenta IECM: "La participación de las personas integrantes de las agrupaciones que integran la red de observación va a ser muy valiosa. Será muy importante dar seguimiento a cómo evoluciona todo este proceso de reforma que se está gestando". [Milenio Noticias \(06:00 a 08:00\)](#), [Diario al Momento Online \(Edomex\)](#), [Poder Ciudadano Online](#), [Agencia Global de Información Online](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invita a personas especialistas interesadas en formar parte de los Órganos Dictaminadores (ODA) de las 16 Alcaldías de la Ciudad de México para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El registro de las personas interesadas en participar como dictaminadoras inició el pasado 2 de enero (virtual) y, el día 7, de manera presencial. Concluirá el próximo 20 de enero. El 23 de enero de 2026 se publicará el listado de folios de quienes participarán en el proceso de insaculación. [Agencia Global de Información Online](#)

Este año las y los capitalinos definirán el futuro y destino de más de 4 mil 600 millones de pesos de Presupuesto Participativo, aunque, a decir de consejeros electorales y diputados, es urgente reformar la Ley de Participación Ciudadana. La consejera electoral Érika Estrada, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, urgió a modificar la ley en la materia para evitar que las alcaldías usen el recurso vecinal como una extensión de su presupuesto. [El Universal Online](#), [MSN Online](#)

En medio del debate nacional por una eventual reforma electoral, el **exconsejero electoral de la Ciudad de México, Fernando Díaz Naranjo**, advirtió que las propuestas que se han colocado en la agenda podrían generar riesgos operativos, políticos y democráticos. Consideró especialmente delicada la idea de desaparecer los OPLE y concentrar todas las elecciones en el INE. Explicó que los institutos locales realizan funciones que el órgano nacional no tiene experiencia en atender, como el presupuesto participativo en la Ciudad de México. [Diario Basta! Online](#)

## REFORMA ELECTORAL

---

La Presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que su propuesta de reforma electoral priorizará al pueblo con el fin de consolidar la democracia. "Lincoln decía 'Gobierno del pueblo, para el pueblo y por el pueblo'. Entonces, cómo va a haber democracia sin pueblo, eso no existe. Entonces, ¿cuál es el planteamiento de la reforma? Pueblo, pueblo, pueblo", comentó Sheinbaum en conferencia mañanera. Ayer, la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, advirtió que una reforma electoral a modo sería un golpe histórico que lastimaría a millones de mexicanos. La panista indicó que, previo a que el Congreso reciba la iniciativa del Ejecutivo federal e inicie el debate en torno al tema, es momento de recordar que sí se puede construir un mejor país basado en la democracia. [Reforma Online](#)

Durante su conferencia matutina la presidenta Claudia Sheinbaum confirmó el encuentro con la dirigencia de Morena y precisó que Luisa María Alcalde y Andrés Manuel López Beltrán la buscaron para rendirle un informe sobre las actividades del partido. Describió la reunión como breve y cordial "no los había visto en algún tiempo". "Los invité, vinieron a platicar, no los había visto hace tiempo y esencialmente tiene que ver, me buscaron y los saludé. Eso es todo", declaró. La mandataria negó que abordaran temas relacionados con la reforma electoral. [Poceso \(sitio\)](#)

Adán Augusto López Hernández, quien durante el sexenio de López Obrador se asumió como "el número dos" y operó como guardián de las decisiones emanadas de Palenque, atraviesa su momento de mayor debilidad política. De ser el "número 2", tras la detención de Bermúdez Requena pasó a convertirse en un apestado en el Senado. PT y PVEM aprovecharon para marginarlo en la discusión de la reforma electoral y, aunque seguía operando instrucciones de Palenque junto con Alejandro Esquer, ya no era bien recibido en Palacio Nacional. Al final, el caso de Adán Augusto ejemplifica el

sistema de poder que edificó el obradorismo: uno donde la justicia se activa o se congela según la conveniencia política. [SDP Noticias.com Online](#)

La reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum ha sido colocada, desde su anuncio, en el centro de una discusión pública cargada de estridencia, desinformación y lecturas interesadas. En ese ruido —propio de una época dominada por la infodemia— se corre el riesgo de perder de vista lo esencial: estamos ante una iniciativa que debe analizarse con seriedad, buena fe y, sobre todo, desde la convicción democrática que ha caracterizado la trayectoria política de la presidenta. [Quadratín Michoacán Online](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López se reunió ayer con el ex presidente del entonces IFE hoy INE, José Woldenberg para invitarlo a participar en la discusión de la reforma Electoral. Woldenberg fue el responsable de aquella elección Presidencial del 2006 cuando el panista, Felipe Calderón le ganó a López Obrador por una mínima diferencia. Desde luego que tiene una mostrada experiencia en cuestiones electorales, una aportación, que señala la diputada presidenta valiosa para esta reforma. [Al Momento Noticias Online](#)

La presidenta del PAN en la Ciudad de México, Luisa Gutiérrez, manifestó el rechazo de su partido a la propuesta de reforma electoral que se discute a nivel federal al considerar que busca construir mayorías legislativas que no corresponden con el voto real de la ciudadanía y que fue elaborada sin la participación de la oposición... [Cuspide México Online](#)

## CDMX

---

Trabajadoras de la Secretaría de Atención y Participación Ciudadana (SAPCI) del gobierno de la Ciudad de México denunciaron despidos injustificados y violación a sus derechos laborales más elementales. También denunciaron que se les obliga a participar en actos políticos del partido Morena. Las denunciantes señalaron que ya pusieron al tanto de esta problemática al titular de la SAPCI, Tomás Pliego Calvo. "Nuestro objetivo al hacer públicas todas estas anomalías, que Clara Brugada revise el papel de sus operadores y los remueva". [Amexi Online](#)

Este año, la Ciudad de México destinará más de 4,600 millones de pesos en su Presupuesto Participativo. Consejeros electorales advierten que es esencial reformar la Ley de Participación Ciudadana para evitar que las alcaldías usen estos recursos de manera ineficiente. Se propone simplificar el proceso de inscripción para proyectos ciudadanos y garantizar que se lleven a cabo en el año siguiente a su aprobación. Esta era una condición clave para asegurar un uso adecuado de los recursos y un verdadero impacto en la comunidad. [El Congresista Online](#)

## INE



INSTITUTO ELECTORAL  
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Coahuila aseguró que no existen focos rojos por inseguridad en ninguno de los distritos electorales del estado, por lo que el proceso se perfila para desarrollarse en un ambiente de paz y tranquilidad. A unos meses de la jornada electoral para la renovación de diputaciones, Miguel Castillo, vocal ejecutivo del INE en Coahuila, afirmó que hasta el momento no se tiene identificada ninguna zona o región con riesgo de violencia, ni de incidentes como el robo de urnas, situaciones que se han presentado en otros procesos electorales del país. [Capital Online \(Coahuila\)](#)